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Педагог по призванию
В школе х. Киево-Жураки, 

ч то  находится  в  Адыге -
Хабльском районе, молодого 
учителя Беслана Джамботови-
ча Канкошева коллеги называ-
ют универсальным учителем. И 
не напрасно! Четыре школьных 
предмета (ОБЖ, технология, 
информатика и физкультура) 
входят в его профессиональ-
ные преподавательские обязан-
ности. На мой вопрос: «Как так 
получилось, что один человек 
совмещает преподавание всех 
этих предметов?» директор 
школы Рита Конова ответила:

 - Был такой момент, когда 
нашей школе катастрофически 
не хватало предметников. Наш 
населенный пункт несколько 
отдален от районного центра, 
не говоря уже о том, сколько 
километров разделяют Киево-
Жураки и республиканскую 
столицу. Добираться на хутор 
преподавателям нужных нам 
предметов из Адыге-Хабля 
или Черкесска было сложно. 
А Беслан Джамботович часто 

выручал школу, замещая учите-
лей сразу по нескольким пред-
метам, хотя сам он является 
учителем физкультуры и ОБЖ. 
Было понятно, что он прекрас-
но и далее будет справляться, 
возложи на него официально 
ведение всех этих предметов. 
И, как показывают практика и 
время, мы не ошиблись. К тому 
же он легко находит общий 
язык с детьми, а дети всегда 
относятся к своему педагогу с 
уважением. 

 Беслан Джамботович - по-
томственный учитель. Его отец, 
Джамбот Канкошев, - уважае-
мый человек в ауле, который 
всю свою жизнь посвятил 
педагогике. Он преподавал 
русский язык и литературу в 
родной Эрсаконской школе. 
Затем некоторое время был 
завучем, позже, до ухода на 
заслуженный отдых, директо-
ром в школе аула Вако-Жиле. 
Беслан Джамботович так же, 
как его старший брат, перенял 
и любовь ,и опыт у своего отца, 

и самые главные качества, 
которые присущи настоящему 
учителю, - профессиональную 
педагогическую интуицию, че-
ловеколюбие и бесконечное 
терпение. Но это не все его 
достоинства. Беслан Джамбо-
тович - творческая личность, 
он прекрасно поет, играет на 
гитаре, принимает участие во 
всех внеурочных мероприятиях 
как спортивного характера, так 
и творческого.

У меня была прекрасная 
возможность увидеть воочию, 
как этот учитель-универсал 
дает уроки. 

Беслан Джамботович при-
знается, что, если бы не его 
ученики, которые заставляют 
держать себя в тонусе и быть 
современным, он был бы не 
в такой форме, как сегодня, 
и ему не так легко было бы 
общаться с детворой.

- Вместе с развитием детей 
происходит и мое развитие 
как педагога, - рассказывает 
Беслан Джамботович. - С тех 

пор, как я пришел в школу, ста-
раюсь максимально раскрыть 
потенциал каждого ребенка, 
порой для этого приходится 
работать индивидуально. Все 
мои попытки, например, раз-
вить у учеников связную речь, 
умение четко формулировать 
свое мнение не напрасны. Со 
временем такое общение при-
носит свои плоды, чему я рад. 
Во время уроков физкультуры 
делаю упор на привитие навы-
ков здорового образа жизни, 
ведь они в любом возрасте 
полезны. 

Как рассказала директор 
школы, ученики Беслана Джам-
ботовича не только хорошо вла-
деют мячом, будь то футболь-
ный, волейбольный или баскет-
больный, бегают, прыгают и 
т.д., но и регулярно участвуют 
в военно-патриотических кон-
курсах как районного, так и ре-
спубликанского масштаба, где 
завоевывают призовые места.

Окончание на 3-й стр.

С Днем 
учителя!

Руководители ре-
спублики поздравили 
работников образо-
вательных учреж-
дений, ветеранов пе-
дагогического труда 
с профессиональным 
праздником.

 Стр. 2.

Готовы 
к любой 

СитуаЦии
В  р е с п у б л и к е 

прошли комплексные 
командно-штабные 
учения сил ГУ МЧС 
по КЧР.

 Стр. 2.

Защитил мир 
от фашиЗма
О героическом про-

шлом своего прадеда 
рассказывает уче-
ник 6 класса из аула 
Икон-Халк Али Ит-
ляшев.

 Стр. 3.

в чеСть 
великой 
ПобеДы!

Группа экстре-
малов на лошадях 
карачаевской породы 
совершила восхожде-
ние на Эльбрус.         

 Стр. 3.

обереГая 
СерДЦа!

В республикан-
ском Центре меди-
цинской профилак-
тики прошли меро-
приятия, посвящен-
ные Всемирному дню 
сердца.

 Стр. 4.

театральный 
журнал

В августе этого 
года вышел в свет 
первый номер жур-
нала, который изда-
ет Черкесский дра-
матический театр 
им. М. О. Акова, 

 Стр.9.

С феСтиваля - 
С наГраДами
В городах Пяти-

горске и Ессентуки 
прошел ХХ, юбилей-
ный, Всероссийский 
фестиваль «Феро-
диз».                                      

Стр. 10.       

5 октября - День учителя
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Э х о  н е д е л и

Факты и событияС Днем учителя!

Готовы к  любой ситуации

Беслан ХУБИЕВ, инженер-
строитель: 

-  В деревне Сидорово 
произошел несчастный случай 
- металлический пешеходный 
пролет высотой 4 метра, дли-
ной 35 метров и шириной 2 
метра рухнул, когда рабочие 
после ночной смены покидали 
промзону. По предварительной 
версии, это произошло из-за на-
рушения техники безопасности, 
в момент трагедии на нем на-
ходилось большое количество 
людей. Травмы различной 
степени тяжести получил 51 
человек. 

Данный переход был ориен-
тирован на 2 500 килограммов. 
Я сам по профессии строитель 
и знаю, что с целью недопу-
щения каких-либо эксцессов 
проектировщики заранее за-
кладывают сверху от 20 до 
50 % от указанной в правилах 
эксплуатации нагрузки. На 
производствах же с большим 
количеством людей сотруд-
ник, ответственный за технику 
безопасности, должен следить 
за соблюдением этих требо-
ваний. И, конечно же, отдел 
эксплуатации должен следить 
за состоянием переходов и 
своевременно устранять ма-
лейшие неисправности. Если 
все необходимые требования 
безопасности были соблюдены 
в полном объеме, то вопросы 
уже к подрядчикам и проек-
тировщикам. Но из практики 
могу сказать, что чаще всего 

причиной аварийной ситуации 
является все же неправильная 
эксплуатация. 

Фатима КАППУШЕВА, пе-
дагог на пенсии:

- Масочный режим, кото-
рый объявили в республике 
в середине мая, продолжает 
действовать и сегодня. В июле 
его чуть смягчили – в масках 
теперь обязательно появляться 
лишь в общественном транс-
порте, магазинах и других 
местах наибольшего скопления 
людей. К сожалению, многие 
наши граждане игнорируют 
требование, введенное из-
за пандемии коронавируса. 
А между тем близится сезон 
гриппа, и те, кто не пользуется 
маской в местах скопления лю-
дей, рискуют заразиться сразу 
двумя инфекциями. Я часто 
езжу на общественном транс-
порте. В троллейбусе из 15-20 
пассажиров лишь 1-2 человека 
в масках. На самом деле очень 
печально осознавать, что наш 
народ так относится к своему 
и чужому здоровью. 

Юлия НИРОВА, жительни-
ца аула Псыж: 

- Федерация независимых 
профсоюзов России обра-
тилась к премьер-министру 
страны Михаилу Мишустину с 
просьбой исключить накопи-

тельный компонент из системы 
государственного обязательно-
го пенсионного страхования. В 
письме указывается, что при 
средней продолжительности 
жизни в 72 года так назы-
ваемый фактический период 
дожития составляет 12 и 15 
лет для мужчин и женщин 
соответственно. При этом в 
2015 году для накопительной 
части пенсий этот показатель 
установили на уровне 19 лет, а 
к 2021-му он вырастет до 22 
лет. Мне кажется, что с очень 
нужной инициативой выступили 
профсоюзы, поскольку, подоб-
ная практика дискредитирует 
саму идею накопительной 
пенсии, так как снижает раз-
мер пенсионного обеспечения 
застрахованных. 

Руслан ХАКИРОВ, житель 
аула Адыге-Хабль:

- Весь мир следит за си-
туацией, которая развернулась 
в Нагорном Карабахе. С утра 
27 сентября на территории 
этой непризнанной террито-
рии развернулся вооруженный 
конфликт между Арменией и 
Азербайджаном. Азербайджан-
ская армия начала наступление 
на Карабах рано утром 27 
сентября, а через пару часов 
объявила о начале контрнасту-

пательной операции по всему 
фронту. К вечеру 27 сентября 
власти НКР сообщали о 16 
погибших военных и примерно 
сотне раненых. В этот же день  
президент Армении Никол 
Пашинян объявил о всеобщей 
мобилизации в стране и ввел 
военное положение. Страны 
обвиняют друг друга в начале 
военных действий, провокаци-
ях, использовании сирийских 
наёмников и убийстве мирных 
жителей. Турция готова под-
держать Азербайджан как за 
столом переговоров, так и на 
поле боя. Ни одна из сторон не 
взяла на себя ответственность 
за начало конфликта и первые 
обстрелы.

Конфликт в Нагорном Ка-
рабахе возник давно. Эта 
территория остается предме-
том споров между Арменией 
и Азербайджаном много лет. 
Между странами идут бес-
конечные переговоры, но точка 
в споре так и не поставлена. 
Победит ли в конце концов 
здравый смысл, покажет только 
время.

 Марина ФЕДОРОВА, ра-
ботающий пенсионер:

- Недавно у меня в гостях 
были друзья из Краснодара. И 
как же мне было неловко гулять 

с ними по улицам города. Такое 
впечатление, что у нас вообще 
не существует службы по убор-
ке города. Особенно в районе 
заводов РТИ и НВА. Просто 
горы мусора, территория вокруг 
жилых домов не подметается, 
из подвалов - ужасный запах 
сырости и гнили. После работы 
так хочется взять коляску и по-
гулять с внучкой, но где? Мне 
понятна истина – чисто там, 
где не сорят. Однако, столько 
в городе создано жилищно-
коммунальных служб, а поряд-
ка нет. Кто-то же должен нести 
ответственность за чистоту 
в городе. У нас во дворе не 
убирается уже несколько лет, 
хотя дворник якобы числится, 
один раз в месяц «кинут» 
кого-нибудь на уборку, чтобы 
жильцы не возмущались. А как 
не возмущаться, когда факти-
чески ничего не делается, зато 
ежемесячно требуют оплату 
за содержание жилого фонда, 
куда входит и уборка дворовых 
территорий, и уборка в подъ-
ездах. Одним словом, махнули 
на нас рукой коммунальщики, 
а все потому, что нет жесткого 
контроля со стороны руководи-
телей города. Они, вероятно, 
не ходят по улицам города, 
а ездят на иномарках с такой 
скоростью, что не замечают 
гор мусора.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

Уважаемые педагоги, работники образовательных учрежде-
ний, ветераны педагогического труда! Искренне поздравляем 
вас с Днём учителя!

Этот праздник без преувеличения можно назвать не только 
профессиональным, а народным, ведь путь каждого из нас во 
взрослую жизнь начинался со школьной скамьи. И как много 
зависит от того, какими они были – первый учитель и педагоги-
предметники. Ведь именно в школьных стенах мы решаем, какой 
профессиональный путь нам выбрать, каким человеком быть. 

2020 год поставил новые вызовы перед всеми нами, а 
перед учителями особенно. Пришлось в короткие сроки менять 
отработанную столетиями практику очной учебы на новый 
формат. Отрадно отметить, что не только молодое поколение 
учителей, но и ветераны педагогики сумели подстроиться под 
новые реалии и достойно справиться с задачей. 

Совсем недавно начался новый учебный год, который все 
педагоги начали с огромным энтузиазмом. Уверены, профес-
сионализм, любовь к профессии и к детям помогут преодолеть 
все сложности. Со своей стороны мы делали и продолжаем 
делать все возможное для того, чтобы качество образования в 
Карачаево-Черкесии только повышалось, а учиться и работать 
в школах было комфортно. 

В этот праздничный день желаем вам успехов, талантливых 
учеников, крепкого здоровья и благополучия! 

Глава
Карачаево-Черкесской Республики Р.Б. ТЕМРЕзОВ.

Председатель
Народного Собрания (Парламента)

Карачаево-Черкесской Республики А.И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево-Черкесской Республики А.А. ОзОВ.

В МИРЕ
Соединенные Штаты могут вновь нанести удар против правительственных сил в САР, если 

подтвердятся сообщения об использовании химоружия, заявила постпред США при ООН, со-
общают РИА Новости.

Встречу Эммануэля Макрона со Светланой Тихановской Кремль воспринимает как общение 
президента Франции с гражданкой Белоруссии. Москва уважает их право на подобное общение, 
заявил пресс-секретарь Президента России Дмитрий Песков.

Верховный комиссар ООН по правам человека Мишель Бачелет выразила обеспокоенность 
обострением ситуации в Нагорном Карабахе и призвала к немедленному прекращению боевых 
действий. «Я обеспокоена возобновлением боевых действий вдоль линии соприкосновения в 
зоне конфликта в Нагорном Карабахе и призываю к немедленному прекращению боевых дей-
ствий», - говорится в заявлении Бачелет.

В СТРАНЕ
Почти 90% из 129 тыс. коек, развернутых в России для пациентов с новой коронавирусной 

инфекцией, заняты. При этом, в случае необходимости число коек может быть увеличено, со-
общил ТАСС помощник министра здравоохранения России Алексей Кузнецов.

Мэр Москвы Сергей Собянин подписал указ, в соответствии с которым школы столицы с 
5 по 18 октября закроются на двухнедельные каникулы. Таким образом, осенние каникулы во 
всех школах Москвы пройдут одновременно. При этом детские сады продолжат работать по 
обычному графику. Об этом информирует ТАСС.

Грядущая зима покажет аномальные температуры во всех регионах России. Метеорологи 
ждут холодный февраль, сказано на сайте Гидрометцентра. Почти всю зиму в Центральном 
регионе температуры будут ниже, чем в прошлом году. Температура в регионах России еже-
месячно будет колебаться. Холода придут во все части страны, но Гидрометцентр прогнозиру-
ет также и аномально теплую погоду. Температуры выше нормы будут иногда сменять холод 
на протяжении всей зимы.

В РЕСПУБлИКЕ
Органы внутренних дел по Карачаево-Черкесии проводят мероприятия, направленные на 

недопущение распространения коронавирусной инфекции. Полицейские в ходе патрулирования 
улиц напоминают гражданам о необходимости соблюдения мер личной безопасности, призывают 
не посещать общественные места, а в случае необходимости при выходе на улицу обязательно 
использовать защитные перчатки и маски, по возвращению домой - антисептические средства. 
Согласно Указу Главы Карачаево-Черкесии Рашида Темрезова в регионе с 7 мая по настоящее 
время введен масочный режим.

В субъекте отработали 
вводную, согласно которой 
в селе Знаменка Прикубан-
ского района на АО «НК 
«Роснефть» - Карачаево-
Черкесскнефтепродукт» про-
изошел условный разлив 
нефтепродуктов. 

К месту моделируемой ава-
рии были направлены силы и 
средства Главного управления 
МЧС России по КЧР, пред-
ставители всех экстренных 
служб республики, развернут 

подвижный пункт управления 
и оперативный штаб. 

Участниками ликвидации 
ЧС организовано проведение 
первоочередных аварийно-
спасательных и аварийно-
восстановительных работ. 

По итогам учений были 
проанализированы действия 
всех участников. Все этапы 
ликвидации разлива нефте-
продуктов были выполнены 
своевременно, в соответствии 
с установленными нормати-

вами. По результатам про-
веденных учений органы 
управления, силы и средства 
РСЧС признаны готовыми к 
реагированию на чрезвычай-
ные ситуации, связанные с 
аварийными разливами не-
фтепродуктов. 

Учения прошли в два этапа. 
В ходе них отрабатывались как 
непосредственные действия 
по ликвидации разлива не-
фтепродуктов, так и вопросы 
оповещения, взаимодействие 
сил и средств, привлекаемых 
для ликвидации чрезвычайной 
ситуации.

Пресс-служба
 ГУ МЧС по КЧР.

В Карачаево-Черкесии прошли комплексные командно-
штабные учения по вопросам ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций, связанных с разливом нефти и не-
фтепродуктов. Цель мероприятия - повысить эффективность 
применения сил и средств при ликвидации крупных ЧС. 
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Коротко

Окончание.
Начало на 1-й стр.

 О незаурядности педагога 
говорят и результаты его уча-
стия в районном конкурсе на 
звание «Учитель года». «До 
полного успеха Беслану Джам-
ботовичу не хватило лишь пары 
баллов, но шансы на победу 
были велики», - с гордостью 
отметила руководитель школы. 

Есть еще одна особен-
ность у учителя Канкошева 
– во время знакомства детей 
с окружающим миром на по-
знавательных классных часах 
или внеурочных занятиях ему 
удается превратить обычное 
неформальное общение в не-
кое партнерство между учите-
лем и учащимися, умеющими 
слышать друг друга и трудиться 
сообща. И это очень нравится 
мальчишкам и девочкам.

Однако не только ученики 
этой школы восхищаются своим 
преподавателем, коллеги моего 
героя тоже отзываются о нем 
как о личности многогранной, 
если учесть, что он в одном 
лице и педагог-организатор, 
и преподаватель четырех 
предметов, и классный руко-
водитель. 

Да, наблюдая за ним, я уви-
дела неравнодушного к стрем-
лениям учащихся педагога. 
Молодого, но уже умудренного 
опытом учителя. На мой во-
прос о том, может ли учитель, 
точно знающий, чего он хочет 
от ученика, и вкладывающий 
все свои силы в достижение 
поставленной цели, ошибаться, 
он дал интересный и вполне 
исчерпывающий ответ: 

- Как говорят в Швейцарии, 

ошибки – путь к успеху. Почти 
каждый день ученые ошибают-
ся, эти ошибки приводят к но-
вым открытиям. В педагогиче-
ской профессии промахи тоже 
неизбежны, ведь порой мы не 
можем учесть всех факторов. 
Но не стоит бояться совершать 
ошибки, экспериментировать, 
пробовать что-то новое в своей 
работе. Это касается не толь-
ко учителей, но и учеников. К 
примеру, в Швейцарии в на-
чальной школе дети делают 
своими руками какое-нибудь 
интересное существо и дают 
ему определенное название, 
например, эльф ошибок. Этот 
эльф ласковым голосом учите-
ля объясняет детям, что оши-
биться можно и это неплохо, 
а даже порой хорошо, потому 
что ты мыслишь креативно и 
не боишься пробовать. Почему 
бы не поучиться принимать 
свои ошибки и извлекать из 
них пользу вместе с детьми? 
Возможно, тогда появятся со-
вместные открытия. 

Вот так из опыта, проб и 
ошибок складывается про-
фессиональная тропа учителя 
- универсала Канкошева. И 
кто знает, может, сегодняшние 
мальчишки, гоняющие мяч на 
футбольном поле под руковод-
ством своего физрука Беслана 
Джамботовича, тоже захотят в 
будущем последовать его при-
меру и станут замечательными 
учителями, которыми будет 
гордиться не только школа, но 
и республика. 

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

Педагог по призванию

Залимхан Ибрагимовна Мансу-
рова, моя учительница, часто 
приводит изречение выдаю-
щегося арабского писателя и 
философа 20 века Джебрана 
Халиля Джебрана:

 «Можно забыть того, с кем 
смеялся, но никогда не забыть 
того, с кем вместе плакал». 
Это изречение я вспомнил, 
когда прочитал в газете статью 
о работе волонтеров Ленин-
градской области по поиску 
пропавших без вести бойцов. 
Благодаря неустанной работе 
поисковиков многие семьи, 
потерявшие всякую надежду 
узнать хоть что-нибудь о род-
ных, не вернувшихся с войны, 
обрели себе места «паломни-
чества» - могилы своих родных.

«Пропал без вести» - этот 
приговор невозможно умом 
человеческим понять, принять. 

Мой прадед из числа тех 
немногих счастливчиков, к 
кому судьба была благосклон-
на. Пройдя суровую военную 
школу на фронтах Великой 
Отечественной, он остался жив 
и вернулся домой. 

 Пашагерей Бекмурзович 
Абазов родился в 1922 году в 
а.Икон-Халк. Когда началась 
война, он в числе многих 
молодых парней обивал по-
роги военкомата, прося, тре-
буя отправить его на фронт. 
Единственный кормилец в 
семье, где была неизлечимо 
больна старая мать, хорошо 
понимал, что семье выжить без 
него будет сложно. Но полный 
ярости, ненависти к врагам он 
твердил лишь одно : мое место 
на фронте!

«Успеете еще на фронт по-
пасть! - говорили им аксакалы.-
Сейчас от голода спасать народ 
надо, вы старым и больным 
подмога. На вас надеясь, на-
смерть биться с врагом ушли 
отцы, братья ваши».

Подчиняясь приказу стар-
ших, юноши Пашагерей Абазов, 
Алям Кикичев, Давлет Кумуков 
и многие другие решили при-
нести пользу Родине в тылу. 
Без устали трудились в поле, 
работали сторожами в амбарах 
- везде оказывались вовремя, 
где в них нуждались.

В начале января 1942 года 
Пашагерея Бекмурзовича при-
звали на службу. Первые три 
месяца он проходил обучение 
на сборном пункте близ Лабин-
ска. Позднее был переброшен в 
619 гвардейский полк в составе 
203-й дивизии. А дальше были 
жестокие сражения, ранения, 
госпитали, потеря друзей. Но 
все же твердость духа не по-
кидала бойца. С честью и до-
стоинством прошел солдат по 
дорогам войны. Весть о победе 
застала его в немецком городе 
Веймар.

В целом, война заверши-
лась для Пашагерея в 1947 
году. Сложное военное по-
ложение на Дальнем Востоке 
вынудило командование от-
срочить возвращение солдат 
домой в срок.

В числе лучших бойцов 
своего полка рядовой Аба-
зов был направлен на новое 
место службы, где на него и 
других бойцов возлагалась 
задача особой сложности: 
обеспечение безопасности 

движения военных эшелонов 
по железнодорожному пути на 
юго-восточных рубежах Совет-
ского Союза, где на тот момент 
квантунские военные отряды 
создавали серьезные помехи.

Общий позитивный настрой, 
спокойствие за судьбу страны 
и близких, несение боевой 
службы не дали ощутить бойцу, 
как пролетели девятнадцать с 
половиной месяца службы на 
границе.

Вернулся мой прадед Па-
шагерей домой в январе 1947 
года. Возвращение героя до-
мой обрадовало всех: родных, 
близких, весь аул. Счастье, как 
говорится, лилось через край. 

Забурлила по-новому жизнь 
в роду Абазовых. Торопились 
родные женить его и женили - 
пришла молодая супруга в дом. 
Торопился свою лепту внести 
в восстановление народного 
хозяйства и рядовой запаса 
Пашагерей. Просился на самые 
трудные участки, был отзывчив, 
внимателен ко всем. Позднее 
устроился в родной колхоз 
«Икон-Халкский» водителем. 
Проработал тридцать четы-
ре года, набрался большого 
опыта, учил молодежь своему 
ремеслу. 

Он был очень гостеприим-
ным человеком - по вечерам 
собирались у него друзья, зна-
комые, соседи, шутили, пели 
песни и рассказывали истории. 
А по ночам душили Пашагерея 
слезы по товарищам, которых 
потерял на полях сражений. 
Часто видел их в своих тре-
вожных снах, тех, с кем вместе 
не раз плакал.

Вот такова история жиз-
ни моего прадеда, ветерана 
войны, труда, награжденного 
многими грамотами, медаля-
ми и орденом Отечественной 
войны II степени.

К сожалению, его сегодня 
нет среди нас. Но память о 
нем жива. И я не раз мысленно 
обращаюсь к нему: «Ты был, 
ты есть у меня. Я - твой внук 
Али буду достоин тебя, не за-
пятнаю твоего имени».

А. ИтЛяшев, 
ученик 6 класса 

МКОУ СОш а.Икон-Халк.

Защитил 
мир от фашизма

В Центре культурного раз-
вития им. Кулиева в г. Карача-
евске прошло торжественное 
мероприятие, посвященное 
восхождению на гору Эльбрус 
верхом на лошадях карачаев-
ской породы. Тройка экстрема-
лов, в числе которых замести-
тель начальника СУ МВД по 
КЧР Рамазан Алчаков, учитель 
общеобразовательной школы 
а. Верхняя Мара Абрек Эди-
ев и уроженец г. Сочи Иван 
Кулага, посвятила свое вос-
хождение 75-летию победы в 
Великой Отечественной войне.

Вот что рассказали о вос-
хождении его участники. 

30 августа группа располо-
жилась у подножия горы для 
акклиматизации. Здесь же на-
ходились их верные спутники 
– лошади карачаевской поро-
ды, которые не раз доказали 
свою выносливость в тяжелых 
условиях высокогорья.

- На маршруте было много 
людей, и мы, чтобы не подвер-
гать их опасности, выдвинулись 
с базы, на высоте 3800 м, 
раньше всех, в 10 часов вечера, 
с учетом того, что основная 
масса выдвигается в 2 часа 
ночи на ратраке, который пере-
брасывает их на высоту 5100 
м, - вспоминает заместитель 
начальника СУ МВД по КЧР 
Рамазан Алчаков. - Длительное 
время на Эльбрусе не выпадал 
снег, ввиду чего не было тропы 
как таковой, приходилось идти 
по льду, порой подковы с ши-
пами не справлялись, лошади 
скользили.

Таким образом, 4 сентября 

они первыми достигли седлови-
ны горы Эльбрус. Следующий 
участок – самый сложный, пе-
шим приходится идти в обвязке, 
держась за натянутые по косой 
полке тросы.

Передохнув, они двинулись 
дальше, но одна из лошадей 
поскользнулась, скатилась 
обратно до седловины. В это 
время пешие группы уже на-
чали подниматься, и, чтобы 
не подвергать их риску, друзья 
договорились оставить третью 
лошадь внизу и двигаться 
втроем: двое на лошадях, один 
– пешком.

5 сентября они благополуч-
но достигли вершины Эльбруса 
на высоте 5642 метра над уров-
нем моря и без происшествий 
спустились обратно.

На торжественном меро-
приятии в честь покорителей 
Эльбруса присутствовали за-
меститель министра – началь-
ник полиции МВД по КЧР Ансар 
Боташев, мэр Карачаевского 
городского округа Алик Динаев, 
заместитель начальника По-
граничного управления ФСБ 
по КЧР Виталий Шабурин, 
ректор Карачаево-Черкесского 
государственного университета 
имени У.Д. Алиева Таусолтан 
Узденов, депутаты Народно-
го Собрания (Парламента), 
руководители и представите-
ли общественных организаций.

Выступая перед присут-
ствующими, Ансар Боташев 
пожелал покорителям самой 
высокой точки Европы даль-
нейших успехов, крепкого 
здоровья и быть примером для 

подрастающего поколения. От 
имени министра МВД по КЧР 
Александра Мельниченко он 
вручил благодарственные пись-
ма всем, кто оказал помощь в 
организации восхождения на г. 
Эльбрус, в частности мэру Ка-
рачаевского городского округа 
Алику Динаеву.

Покорителям вершины вру-
чили благодарственные письма 
и грамоты от Народного Собра-
ния (Парламента) Карачаево-
Черкесской Республики, Думы 
КГО, администрации Кара-
чаевского городского округа, 
общественных организаций 
республики. 

Завершилось мероприятие 
на Аллее Героям г. Карачаев-
ска, где участники мероприятия 
возложили цветы к памятникам 
Героям Советского Союза и 
Российской Федерации.

Пресс-служба 
МвД по КЧР

В честь Великой Победы!

Главным управлением 
МЧС России по Карачаево-
Черкесской Республике про-
водится целый комплекс 
мероприятий в целях обе-
спечения безопасности со-
циально значимых объектов. 
Для отработки навыков ту-
шения пожаров и проведе-
ния аварийно-спасательных 
работ в образовательных 
учреждениях сотрудники 14-ой 
пожарно-спасательной части 
села Учкекен провели пожарно-
тактические учения на базе 
местной школы. 

По инициативе Общерос-
сийского экологического обще-
ственного движения «Зеленая 
Россия», в рамках акции «Лес 
Победы», сотрудники ОМВД 
России по г. Черкесску совмест-
но с представителями Совета 
ветеранов и Общественного 
совета при территориальном 
органе высадили деревья 
породы ясень и липа. Акция 
«Лес Победы» направлена на 
сохранение памяти о 27 мил-
лионах погибших в Великой 
Отечественной войне. Проекту 
в этом году исполнилось 6 лет, 
впервые акция прошла в 2014 
году в городе воинской славы 
Наро-Фоминске. С тех пор 
Лес Победы закладывается на 
территории всей Российской 
Федерации.

Специалисты филиала 
«Россети Северный Кавказ» - 
«Карачаево-Черкесскэнерго» 
завершили масштабное тех-
перевооружение и ввели в 
работу подстанцию 110/6 кВ 
«Головная». Реконструкция 
питающего центра проведена 
для технологического при-
соединения Усть-Джегутинской 
малой гидроэлектростанции 
(МГЭС) суммарной установлен-
ной мощностью генераторов 
5,6 МВт. Модернизация под-
станции выполнена в рекордно 
короткие сроки – для реализа-
ции двух этапов понадобилось 
чуть больше года.  В числе 

комплекса мероприятий для 
подключения нового энерго-
объекта строительство двух 
линий электропередачи 6 кВ 
от ПС «Головная» до границы 
земельного участка заявителя 
протяженностью по 1,5 км 
каждая. Специалисты Усть-
Джегутинской группы подстан-
ций филиала, которые будут 
обслуживать питающий центр, 
уже перевели потребителей на 
новое оборудование. Сейчас 
электроэнергию от обнов-
ленной подстанции получают 
южная часть города Усть-
Джегуты, аул Кубина, а также 
расположенные здесь крупные 
промышленные и ресурсоснаб-
жающие предприятия.

На территории респу-
блики проходит оперативно-
профилактическое  меро-
приятие «Мак». Его цель 
– выявление и уничтожение 
дикорастущих и незаконных 
посевов наркосодержащих 
растений, задержание лиц, 
причастных к незаконному 
распространению наркотиков, 
пресечение каналов поступле-
ния на территорию региона 
наркотических средств рас-
тительного происхождения. В 
ходе операции только за один 
день полицейские выявили 
и уничтожили дикорастущие 
наркосодержащие растения на 
площади 0,7 га путем скашива-
ния и последующего сжигания. 
Мероприятия проводились 
совместно с представителями 
муниципальных властей. Кро-
ме того, в отношении троих 
жителей республики сотруд-
ники полиции составили 3 
административных протокола. 
Обо всех фактах незаконного 
оборота наркотиков, в том 
числе о незаконных посевах 
и очагах произрастания нар-
косодержащих растений можно 
сообщать: телефон доверия 
МВД по КЧР 8(8782) 29-22-05, 
УНК – 8(8782) 26-58-80 или в 
любое подразделение органов 
внутренних дел по номеру 02, 
с мобильного – 102.
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Вопрос-ответ

В прокуратуре 
КЧР

Как посмотреть 
электронную 

трудовую книжку

Сегодня многие из наших 
граждан перешли на элек-
тронные трудовые книжки, 
которые хранятся в ПФР. А 
можно ли с ними ознакомить-
ся? На этот и другие вопросы 
отвечают в Государственной 
инспекции труда в КЧР:

-Работники не лишены 
возможности ознакомиться 
с содержанием электронных 
трудовых книжек. Законом 
предусмотрено несколько 
способов, как работнику посмо-
треть электронную трудовую 
книжку:

- направить запрос в ПФР;
- запросить через МФЦ;
- обратиться к своему ра-

ботодателю;
- запросить через портал 

Госуслуги.
Ответом на запрос будет 

выписка из ЭТК. Она может 
быть в электронном или бумаж-
ном формате. Бумажные вари-
анты предоставляют ПФР, МФЦ 
и работодатель. Электронная 
выписка доступна на сайте 
ПФР, портале Госуслуги и у ра-
ботодателя.

Сведения о трудовой дея-
тельности в электронном виде 
заверяются ЭЦП и являются 
официальным документом, 
т. е. имеют такую же юриди-
ческую силу, что и бумажная 
выписка с печатью и подписью 
должностного лица.

Получение выписки у ра-
ботодателя имеет нюансы. 
Он может предоставить сведе-
ния о трудовой деятельности 
только на своем предприятии, 
данные других работодателей 
ему недоступны. Получить пол-
ную информацию о трудовом 
стаже на всех местах работы 
можно только в ПФР, МФЦ 
и на Госуслугах.

Напомним, что ЭТК со-
держит информацию о ста-
же с 01.01.2020.  Данные 
за предыдущие годы есть 
только в старой традиционной 
книжке, в цифровую форму они 
не включаются.

Рассмотрим подробнее спо-
собы получения электронных 
документов:

Получение сведений он-
лайн

Самый простой и быстрый 
способ ознакомиться с за-
писями в ЭТК — получить 
электронную выписку на сайте 
ПФР или портале Госуслуги. 
Учетная запись на Госуслугах 
необходима в обоих случаях.

На сайте ПФР надо зайти 
в личный кабинет гражданина, 
авторизовавшись через портал 
Госуслуги, и выбрать соответ-
ствующий запрос.

Результат будет готов прак-
тически сразу. Полученные 
сведения можно распечатать 
или сохранить на своем ком-
пьютере. Также они сохранятся 
в личном кабинете, где их мож-
но будет посмотреть в любой 
момент.

Чтобы посмотреть элек-
тронную трудовую книжку 
на Госуслугах, нужна под-
твержденная учетная запись 
на портале. Найти нужную 
услугу можно двумя путями:

- Услуги — Органы вла-
сти — ПФР — Выписка из элек-
тронной трудовой книжки;

-  Услуги  — Категории 

услуг — Работа и занятость — 
Трудовое право — Выписка 
из электронной трудовой 
книжки.

Ожидание ответа займет 
не более 5 минут. 

Где посмотреть электрон-
ную трудовую книжку в Го-
суслугах

В разделе «Уведомления» 
надо найти свой запрос сведе-
ний о трудовой деятельности 
и открыть его, внутри будут 
полученные файлы выписки 
из ЭТК. Их можно сохранить 
на компьютере или отправить 
по электронной почте.

Как посмотреть трудовую 
книжку в электронном виде 
у работодателя

Если вас интересуют запи-
си только по текущему месту 
работы и в полной выписке 
из ЭТК нет необходимости, 
можно запросить сведения 
у работодателя. Для этого 
надо подать письменное заяв-
ление, в котором указывается 
требуемый формат выписки 
(электронный или бумажный).

Но следует иметь в виду, 
что ЭТК в электронном виде 
работодатель выдаст только 
при наличии у него усиленной 
квалифицированной электрон-
ной подписи (УКЭП). При ее от-
сутствии выдается бумажный 
вариант.

Внимание! Если вы не от-
казались от бумажной книжки, 
выдавать сведения из ЭТК ра-
ботодатель не обязан (письмо 
Минтруда РФ от 16.06.2020 
№ 14-2/ООГ-8465).

В течение трех рабочих 
дней вам выдадут форму 
СТД-Р с информацией о вашей 
трудовой деятельности в орга-
низации (ст. 66.1 ТК РФ).

При увольнении форма 
СТД-Р выдается в обязатель-
ном порядке всем сотрудникам, 
перешедшим на ЭТК. Запрос 
работника в этом случае 
не требуется. Если впослед-
ствии вы потеряете документ, 
в повторной выдаче вам мо-
гут отказать. Предоставлять 
сведения из ЭТК уволенным 
сотрудникам работодатель 
не обязан.

В такой ситуации лучше об-
ратиться в ПФР, на Госуслуги 
или в МФЦ и получить полную 
выписку.

Как посмотреть ЭТК, если 
нет учетной записи на Го-
суслугах

Для тех, кто не зареги-
стрирован на Госуслугах или 
по техническим причинам 
не может получить выписку 
онлайн, рассказываем, где 
можно посмотреть электронную 
трудовую книжку в этом случае.

Можно получить бумажную 
выписку из ЭТК в ПФР или 
МФЦ. Для этого придется по-
сетить ближайшее отделение 
ПФР или МФЦ, обращаться 
по месту регистрации не нуж-
но. Порядок выдачи сведений 
из ЭТК утвержден поста-
новлением Правления ПФР 
от 21.01.2020 № 46па.

Запрос можно подать лично 
или через законного предста-
вителя. Для этого понадобится 
паспорт и заявление. Если 
запрос подает представитель, 
дополнительно потребуются 
его паспорт и документ, под-
тверждающий его полномочия. 
ПФР выдаст ответ сразу. За-
брать выписку из МФЦ можно 
через несколько дней.

Под ТАКим девизом в 
республиканском Центре 

медицинской профилактики 
прошли 29 сентября меро-
приятия, посвященные Все-
мирному дню сердца.

 На круглом столе, в котором 
приняли участие главный врач 
РГБЛПУ «Центр медицинской 
профилактики» Энвер Бай-
чоров, специалист отделения 
медицинской профилактики 
этого центра Ирина Артемьева, 
медицинский психолог РГБЛПУ 
«Наркологический диспансер» 
Инна Дмитриева, волонтеры-
медики Карачаево-Черкесского 
медицинского колледжа и Ме-
дицинского института Северо-
Кавказской государственной 
академии, речь пошла, конечно 
же, о том, как уберечь челове-
ческое сердце от болезней. Ни 
для кого не секрет, что сегодня 
сердечно-сосудистые заболе-
вания (ССЗ) считаются самыми 
распространенными причинами 
гибели людей во всем мире. 
По данным Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, 
ежегодно они убивают около 
18 миллионов человек!

А  в е д ь  б о л ь ш и н с т в о 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний можно предотвратить, 
если вести здоровый образ 
жизни. Курение, нездоровое 

питание и ожирение, отсут-
ствие физической активности, 
злоупотребление алкоголем, 
стрессы - все это значитель-
но повышает риск развития 
сердечно-сосудистых забо-
леваний. И не стоит думать, 
что ССЗ - это удел пожилых 
людей. Здоровье нужно беречь 
смолоду. Например, многие 
участники круглого стола были 
изумлены, когда Энвер Байчо-
ров, по специальности врач-
кардиолог, вспоминая случаи 
из своей медицинской практики, 
рассказал о пациенте, который 
попал в больницу с обширным 
инфарктом в возрасте 21 года.

Всемирный день сердца, 
говорилось на круглом сто-
ле, – это еще один повод 
напомнить населению, что 
для раннего выявления за-
болеваний важно регулярно 
проходить медицинские обсле-
дования. Вовремя проведенная 
комплексная профилактика 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний должна помочь пациен-
там, которые входят в группу 
риска, избежать осложнений и 
сохранить здоровье.

Особую актуальность бесе-
де придала нынешняя эпиде-
миологическая ситуация с коро-
навирусом. Ведь, как показали 
исследования, угроза тяжелых 

форм COVID-19 и риск леталь-
ного исхода у людей с заболе-
ваниями сердечно-сосудистой 
системы повышены! 

Тема коронавирусной ин-
фекции затрагивалась высту-
пающими в разных аспектах. 
Например, Инна Дмитриева 
развенчала миф о том, что 
употребление алкоголя спасает 
от заражения COVID-19. Ниче-
го, кроме вреда, пристрастие 
к алкогольным напиткам не 
несет. И это тоже уже давно 
доказано научно...

Круглый стол,  который 
проводился, к слову, с со-
блюдением всех санитарно-
эпидемиологических норм, 
получился интересным и по-
лезным для молодежи. Как 
отметили волонтеры-медики, 
встречи в таком формате - это 
тоже обучение, причем в инте-
ресной нестандартной форме. 

Уже после круглого стола 
на улице состолся флеш-моб, 
посвященный Всемирному 
дню сердца. А затем в ходе 
волонтерской акции медики-
волонтеры бесплатно разда-
вали горожанам одноразовые 
маски, перчатки, воздушные 
шары в форме сердца и букле-
ты по профилактике сердечно-
сосудистых заболеваний.

Мероприятия были про-
ведены по инициативе Мини-
стерства здравоохранения КЧР 
в рамках нацпроекта «Здраво-
охранение». 

Татьяна иВАНоВА.

Оберегая сердца!

ПОД КОНТРОЛЕМ судебных 
приставов демонтирова-

на самовольная постройка в 
одном из районов республики. 
Строение в виде гаража пло-
щадью более 400 кв.м было 
возведено одним из мест-
ных жителей на земельном 
участке, на который у него 
отсутствовало зарегистриро-
ванное право собственности. 
Истцом по делу выступил 
сосед, чьи интересы были на-
рушены постройкой нежилого 
здания. После поступления 
исполнительного документа 
в структурное подразделение 
УФССП России по Карачаево-
Черкесской Республике судеб-
ным приставом-исполнителем 
было возбуждено исполнитель-
ное производство.

 Исполнять вступившее в 

законную силу решение суда 
должник отказался, и судебным 
приставом-исполнителем было 
вынесено постановление о взы-
скании исполнительского сбора 
и установлении должнику ново-
го срока исполнения. Помимо 
этого должнику неоднократно 
были вручены требования об 
исполнении решения суда. 
Для погашения суммы ис-
полнительского сбора судеб-
ным приставом-исполнителем 
взыскание было обращено на 
денежные средства должника, 
находящиеся на счету в бан-
ке. Так как должник и далее 
продолжал уклоняться от осу-

ществления сноса незаконной 
постройки, он был привлечён к 
административной ответствен-
ности по ст. 17.15 КоАП РФ 
«Неисполнение содержащихся 
в исполнительном документе 
требований неимущественного 
характера» с назначением на-
казания в виде штрафа. После 
непродолжительных раздумий 
должник самостоятельно де-
монтировал незаконно возве-
дённое строение, и исполни-
тельное производство окончено 
фактическим исполнением.

Пресс-служба 
УФССП РФ по КЧР.

Построил гараж 
на чужом участке

обокрал Пенсионерку

Усть-Джегутинская межрай-
онная прокуратура Карачаево-
Черкесской Республики об-
ратилась в суд в интересах 
пожилой местной жительницы 
с иском о возмещении ущерба, 
причиненного мошенническими 
действиями работницы АО «По-
чта Банк».

Ранее приговором Усть-
Джегутинского районного суда 
сотрудница кредитной органи-
зации была признана виновной 
в совершении преступления, 
предусмотренного п. «г» ч.3 
ст.158 УК РФ (кража, совер-
шенная с банковского счета 
с причинением значительного 
ущерба гражданину). 

Установлено, что злоумыш-
ленница, преследуя корыстные 
цели, похитила денежные 
средства со счета пенсионерки, 
открытого в кредитной органи-
зации, в сумме 200 тыс. рублей.

Р е ш е н и е м  У с т ь -

Джегутинского районного суда 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики исковые требования 
прокурора удовлетворены.

Исполнение решения на-
ходится на контроле межрай-
онной прокуратуры.

Внимание: конкурс!
МВД по Карачаево-Черкесии и Обществен-

ный совет при ведомстве дали старт конкурсу 
детского рисунка «Мои родители работают 
в полиции». Творческий конкурс проводится 
МВД России в целях формирования позитив-
ного общественного мнения о деятельности 
полиции. В нем могут принять участие дети 
сотрудников ОВД в возрасте от 6 до 14 лет, 
представившие работу по теме «Мои родители 
работают в полиции». Приём рисунков продлит-

ся до 1 ноября 2020 года. 
Работы предоставляются в ОИ и ОС МВД 

по Карачаево-Черкесской Республике по адресу: 
г. Черкесск ул. Парковая, 19. Лучшие рисун-
ки, отобранные комиссией из состава членов  
Общественного совета и сотрудников полиции, 
будут направлены в МВД России для участия 
во Всероссийском конкурсе.

Обязательное требование к работам конкур-
сантов: формат рисунка – не более A3, c при-
ложением биографических справок об авторах 
работ с указанием данных родителей.

Телефоны для справок: 8(8782) 29-24-21, 
29-23-36. 
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С удивительными людь-
ми сводит меня в по-

следнее время мой любимый 
велосипед, и количество этих 
людей на единицу площади 
просто зашкаливает.

И все они, как на подбор, - 
романтики, идеалисты, лирики, 
преобразователи жизни.

Одна из таких светлых лич-
ностей - Алим Катчиев, органи-
затор велопробегов на много-
километровые расстояния. 

Алим Катчиев - действую-
щий адвокат, состоит в Ад-
вокатской палате КЧР. Женат, 
имеет сына и дочь. При этом 
он - активный общественник, 
входит в состав общественного 
совета при Министерстве ту-
ризма и молодёжной политики; 
эксперт ОНФ; участник различ-
ных круглых столов и встреч. 
Алим - автор идеи и инициатор 
первого марша-митинга «Мы 
вернулись», посвящённого Дню 
возрождения карачаевского 
народа. 

Как эксперт ОНФ Алим при-

нимал участие в его работе, 
касающейся, например, улуч-
шения безопасности дорожного 
движения в Черкесске. Более 
того, Алим выступал инициато-
ром установления рельефных 
пешеходных переходов.

В данный момент Алим 
ведёт активную работу по соз-
данию велодорожек в городе 
Черкесске. Им была проявлена 
инициатива по созданию на 
портале Активный горожанин, 
в сети Instagram и Facebook 
странички, куда могли обра-
щаться к мэрии города.

И вот тут-то мы плавно под-
ходим к теме нашего разговора. 

Дело в том, что Алим - 
страстный, увлечённый, пре-
данный велосипедист. Велоси-
пед - это детское пристрастие, 
как футбол и шахматы, любовь 
к которым Алим пронёс через 
всю жизнь.

Первый велосипед, который 
ему купили в начальных клас-
сах, назывался «Школьник» 

(Алим, у меня тоже такой был!). 
Счастлив он был неизмеримо, 
катался всё лето напролёт. 
Потом, правда, немного остыл 
- пришло увлечение футболом 
и джиппингом. Этим он тоже 
занимался серьезно, даже 
был в числе организаторов со-
ревнований на внедорожниках, 
посвящённых Дню возрождения 
карачаевского народа. 

Угасшая было любовь к 
велосипеду вновь вспыхнула 
полгода назад, когда в марте 
Алим и его друзья приобрели 
современные велосипеды. Сна-
чала они катались вечерами по 
городу, потом в выходные на-
чали выезжать за его пределы. 
Расстояния в 30-40 км вскоре 
стали обычной поездкой. По-
том они решили отправиться 
на велосипедах в Кисловодск, 
а для этого тренировались 
передвижению по трассе с со-
блюдением мер безопасности, 
осваивали разные маршруты.

Один раз доехали до по-

сёлка Мичуринского, оттуда - до 
Кубанского водохранилища, где 
устроили небольшой пикник, 
потом обогнули водоём и вер-
нулись через Усть-Джегуту в 
Черкесск. Общий километраж 
составил 75 км, время в пути 
- около 10 часов. 

- Первый подъём при вы-
езде из Черкесска нам дался 
нелегко, - рассказывает Алим. 
- Но потом была хорошая 
прямая по новому асфальту. 
После пикника на водохрани-

лище мы отправились в путь 
по грунтовой дороге, где нас 
также ждали подъёмы и спу-
ски и долгие прямые вдоль 
канала, который нас и вывел 
на асфальтированную дорогу в 
селе Ильичёвском. По дороге 
мы даже попали под дождик, 
который не смог испортить 
нашу радость от поездки. А 
когда мы вернулись в Черкесск, 
нас встретила радуга...

Окончание на 10-й стр.

Хобби ЖИЗНЬ – КАК ЕЗДА 
НА ВЕЛОСИПЕДЕ

в Карачаево-черкесской 
республике, как и в дру-

гих регионах российской 
Федерации, 2019 год, объ-
явленный Годом театра, дал 
новый импульс развитию 
театрального искусства. По-
мимо основной деятельно-
сти, все театры нашей респу-
блики активно участвовали в 
мероприятиях, проводимых 
в рамках Года театра.

Для Черкесского драма-
тического театра им. М. О. 
Акова 2019 год был очень 
плодотворным:  премьеры 
спектаклей, гастроли, выезды 
за пределы республики, уча-
стие в фестивалях, работа 
детской театральной студии, 
благотворительные акции для 
детей. Кроме того, работники 
театра были инициаторами 
мероприятий с привлечением 
студентов.

 В связи с этим в прошлом 
году у руководства театра воз-
никла оригинальная идея о том, 
что хорошо было бы выпускать 
свой журнал, в котором можно 
рассказывать о своей деятель-
ности. И вот в августе этого 
года вышел первый номер 
театрального журнала.

- Не все имеют возмож-
ность, посетив театр, увидеть 
тот большой объем работы, 
которую мы проводим. Поэтому 
возникла идея дать возмож-
ность потенциальным зрителям 
ознакомиться с жизнью театра. 
Нам захотелось оформить это 
своего рода подведение итогов 
художественным способом, - 
говорит директор Черкесского 
драматического театра им. М. 
О. Акова Дина Куштова (Акова).

Изначально презентация 
журнала планировалась на 27 
марта - Международный день 
театра, но из-за пандемии ко-
ронавируса журнал вышел в 
свет только летом. Это первый 
театральный журнал в регионе. 

- Позволить себе журнал 
могут не все театры. Благодаря 
внебюджетным средствам мы 
можем издавать его раз в год. 
Учитывая то, что сейчас нет 
необходимости в декорациях 
при постановке спектаклей, мы 
делаем простенькие мобиль-
ные декорации. На сэконом-
ленные средства нам удалось 
выпустить 100 экземпляров 
журнала, - рассказывает Дина 
Мухарбековна. 

Журнал получился очень 
яркий,  красочный: в него 
вошли фотографии всех ар-
тистов театра и сотрудников 
административно-технического 
отдела, рассказ об итогах 
работы детской театральной 
студии. Каждый актер пред-
ставлен на отдельном разво-

роте в разных образах, есть 
также ретроархив. Артисты 
этим очень довольны. Раньше 
ничего подобного не было!

Примечательно, что инфор-
мационная часть дана на трех 
языках: черкесском, русском и 
английском.

- Мы очень надеемся, что 
у нас будут и международные 
выезды. Уверена, найдутся 

и такие люди, которые будут 
читать журнал на английском 
языке, - отметила директор 
театра. 

На обложке журнала - 
стандартизированный логотип 
(буква «А»), который использу-
ется также и для оформления 
пригласительных билетов. На 
семидесяти страницах пред-
ставлены все мероприятия 
за 2019 год. Символично, что 
первое мероприятие, о котором 
рассказывается в журнале, 
- творческий вечер памяти 
актера театра и кино Мухар-
бека Акова, чье имя носит 
черкесский театр. Проходило 
мероприятие в Государствен-
ной филармонии КЧР.

Далее читатель может по-
смотреть, как проходили: День 
матери, открытие Года театра, 
чаепитие с артистами, мастер-
класс по использованию теа-
трального грима «Магия пере-
воплощения», международные 
фестивали в г. Майкопе, г. 
Махачкале, г. Нальчике и г. 
Владикавказе, показ спектакля 
в рамках Фестиваля адыгской 
культуры «Адыгский мир 2018», 
благотворительные акции. 

Очень интересной получи-
лась впервые проводившаяся в 
Карачаево-Черкесии театраль-
ная лаборатория «Открытая 

сцена». Это федеральный про-
ект, на который были пригла-
шены преподаватели ГИТИСа. 
Организатором и инициатором 
«Открытой сцены» в КЧР был 
как раз черкесский театр. Пре-
подаватели в течение недели 
проводили мастер-классы по 
режиссуре, актерскому мастер-
ству, сценической речи, сцени-
ческой пластике, менеджменту, 

технологии создания театраль-
ного костюма. Участниками теа-
тральной лаборатории стали 
актеры пяти республиканских 
театров. Мероприятие прохо-
дило в п. Домбай.

Отдельного внимания за-
служивает детская театральная 
студия. На страницах журнала 
представлены яркие моменты 
насыщенной творческой дея-
тельности студии. Так приятно 
смотреть на счастливые дет-
ские лица! 

 С детьми работают педагог 
и профессиональный режис-
сер, который будет ставить 
спектакли. Тут так же, как и 
у взрослых, обучение ведется 
по трем дисциплинам - актер-
ское мастерство, сценическая 
речь, сценическая пластика. 
Маленькие артисты получили 
хорошие навыки, которые в 
дальнейшем нужно развивать. 
Уже провели отчетный показа-
тельный спектакль. 

- Пока дети играют на рус-
ском языке, потому что было 

много желающих талантливых 
деток других национальностей, 
которым мы не смогли отказать. 
В дальнейшем планируется 
открыть студию на черкесском 
языке. Я очень надеюсь, что 
у нас получится в этом году 
нормально поработать и мы 
сможем осуществить наши 
большие планы, - говорит ди-
ректор театра. 

Отдельная страница жур-
нала посвящена сотрудниче-
ству театра со СМИ: артистов 
и директора часто пригла-
шают на съемки телепере-
дач. Кроме того, специально 
для телеканала «Архыз 24» 
было записано детское раз-
влекательное музыкально-
пародийное представление 
«Парад звезд». Любой же-
лающий может его посмотреть 
в записи на канале «Архыз 
24» или на YouTube. Сейчас 

готовится телеспектакль, так 
как культурно-массовые меро-
приятия из-за пандемии пока 
запрещены. Этот формат был 
популярен еще в 50-х годах 20 
века. Съемки будут проходить 
в телестудии.

В следующем году плани-
руется сделать второй выпуск 
театрального журнала по ито-
гам работы 2020 года. Хотя 
было много того, что мешало 
обычному режиму работы, 
однако артистам есть и будет 
что рассказать.

- Мы хотим сделать его 
более информативным, со-
держательным, в нем будет 
больше интервью. У коллекти-
ва нашего театра одна общая 
цель - сохранить культуру, язык 
и традиции адыгского народа. 
Министр культуры Зураб Агир-
бов поддерживает все наши 
инициативы и сам подает ин-
тересные идеи, за что мы ему 
очень благодарны, - говорит 
Дина Мухарбековна.

Что касается деятельности 
черкесского театра в этом 
году, основная работа про-
водилась «на удаленке». Во 
время самоизоляции артисты 
декламировали стихи, прово-
дили читку в Инстаграм  (@
аkov_teatr_official), участвовали 
в акциях, посвященных 75-ле-
тию Великой Победы: «Испеки 
пирог. Скажи спасибо», «Спой 
«День Победы» на разных на-
циональных языках». Кроме 
того, объявили театральный 
онлайн-флешмоб, в котором 
участвовали педагоги ГИТИСа, 
артисты из Адыгеи, артисты 
театров Карачаево-Черкесии, 
местные жители. Для участия 
нужно было найти дома пред-
меты, напоминающие о театре 
(в результате было найдено 
много интересных вещей). 

Во время пандемии у арти-
стов черкесского театра появи-
лась уникальная возможность 
- они прошли курсы повышения 
квалификации в ГИТИСе по 
программе «16 часов». Все 
артисты черкесского театра 
приняли участие в обучении 
- прослушали лекции и сдали 
зачеты. Естественно, обуче-
ние проводилось в онлайн-
формате. По результатам 
обучения артисты получат со-
ответствующие сертификаты.

 Пока здание драматическо-
го театра закрыто на ремонт, 
актеры черкесского театра 
репетируют в здании крае-
ведческого музея, выступают 
во Дворце культуры и в кино-
театре «Чарли». Возобновлено 
ведение официального сайта 
в Интернете. Кстати, на сайте 
представлена электронная 
версия журнала. 

- Если бы у нас была своя 
площадка, мы бы всегда на-
ходили что показать. Мы уже 
соскучились по зрителям, по 
эмоциям. Хочется провести 
мероприятие с большим коли-
чеством приглашенных, - при-
знается Дина Мухарбековна.

Что касается планов на 
ближайшее будущее, в октябре 
артисты черкесского театра 
собираются на гастроли в 
Адыгею, Кабардино-Балкарию, 
Ставрополь. 

 д. БаБоева.

Театральный 
журнал
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Знай наших!

И вкусно,
и полезно

КороткоДобавим перцу остроты!

 
Экспозиция более 700 

конкурсных работ, выставка–
продажа предметов искусства, 
шоу-показ моделей одежды, 
презентации, семинары, раз-
личные мастер-классы от 
высокопрофессиональных  
специалистов: по анимации, 
батику и витражу, декориро-
ванию и т. д. - это и многое 
другое вошло в программу 
ХХ, юбилейного, Всероссий-
ского фестиваля дизайна, 
архитектуры, декоративно-
п р и к л а д н о г о  и с к у с с т в а , 
народно-художественных про-
мыслов и изобразительного 
искусства на Кавказских Ми-
неральных Водах «Феродиз». 
Он проходил в городах Пяти-
горске и Ессентуки с 24 по 26 
сентября, и за эти три дня его 
посетили более 5000 человек. 

Фестиваль стал действи-
тельно грандиозным событием 
для всей культурной жизни 
СКФО. И очень приятно, что 
участниками этого события ста-
ли и представители Карачаево-
Черкесии. Причем выставка 
дипломных работ выпускников 
двух последних лет отделения 
декоративно-прикладного ис-
кусства и народных промыс-
лов Карачаево-Черкесского 
государственного колледжа 
культуры и искусств им. А. 
А. Даурова пользовалась на 
фестивале большим успехом. 

 - Мы ежегодно участвуем в 
этом замечательном фестива-
ле, - рассказывает заведующая 
отделением Эмма Лапугова, 
- потому что «Феродиз» - это 
всегда источник новых впечат-
лений, интересных идей, вдох-
новения, а без них работать в 
нашей профессии невозможно. 
Ежегодно мы приезжаем на 
Кавминводы вместе со своими 
студентами, чтобы и самим 
поучиться («Феродиз» - пре-
красная площадка для обмена 
опытом), и себя показать, и 
никогда не уезжаем отсюда с 
пустыми руками. Вот и в этот 
раз мы привезли в Пятигорск 
восемнадцать работ наших 
выпускников. Стоит отметить, 

что из-за пандемии в этом 
году многие конкурсанты из 
разных регионов участвовали 
в фестивале заочно, прислав 
на выставку фото своих работ. 
Но декоративно-прикладное ис-
кусство — это то, что хочется 
рассмотреть вживую, понять, 
как это сделано, пощупать. 
И мы показали участникам 
и гостям фестиваля «товар 

лицом» - огромное спасибо 
Министерству культуры КЧР 
за выделенный нам транспорт. 
Интерес к нашей выставке 
был огромный. Люди рас-
сматривали наши экспонаты, 
фотографировали... Ведь мы 
стараемся представлять то, 
чего, как правило, нет у других: 
войлоки, золотое шитье и т. д...

 В итоге в номинации «Пред-
метный дизайн» наш колледж 
завоевал первое место. В 
номинации «Декоративно-
прикладное искусство» первое 
место присуждено Наталье 
Бабенко, выпускнице коллед-
жа 2019 года, за интерьерную 
композицию из светильников, 
выполненных в технике ви-
тражной росписи, где также 
использована резьба по дереву. 
А выпускница колледжа того 
же года Кристина Коновалова 
в той же номинации отмечена 
дипломом за третье место — 
столь высокую оценку получили 
ее ширма и напольные сосуды, 
выполненные в технике плете-
ния из рогоза. Эмме Лапуговой 
вручено благодарственное 
письмо за высокий уровень 
представленных на фестивале 
работ.

 С фестиваля - 
с наградами

Для тех, кто любит «по-
горячее», пенсионер Сергей 
Семенович С. из Черкес-
ска предлагает свой про-
веренный рецепт острого 
фаршированного перца. По 
его словам, блюдо получа-
ется невероятно вкусным, 
а готовить его просто и бы-
стро. А если сметану в соусе 
заменить соевым йогуртом, 
то рецепт подойдёт даже для 
вегетарианского и постного 
меню. Будем пробовать?

Нам понадобится: 2 сладких 
красных перца; ½ перца чили; 2 
средних луковицы; 2 моркови; 3 
помидора; 2 сантиметра корня 
имбиря; 1 зубчик чеснока; 10 
мл бальзамического уксуса; 
оливковое масло, соль, сахар, 
паприка.

Для соуса: 130 г смета-
ны; пучок укропа, несколько 
листиков мяты; еще ½ перца 
чили; соль.

Итак, берём два мясистых 

красных перца. Моем, про-
калываем вилкой возле хво-
стика, кладём на противень 
и отправляем в нагретую до 
200 градусов духовку на 15-20 
минут. Время зависит от раз-
мера овощей.

 Мелко режем репчатый лук. 
Наливаем в сковороду 2 столо-
вые ложки оливкового масла, 
нагреваем, кладём туда лук и 
обжариваем несколько минут 
на умеренном огне.

Половинку стручка чили 
измельчаем. Очищаем от 
шелухи зубок чеснока. Счи-

щаем кожицу с корня 
имбиря. Добавляем 
к луку нарезанный 
чили, а также чеснок 
и имбирь, натёртые 
на мелкой тёрке, об-
жариваем 5 минут, 
пока лук не станет 
полупрозрачным.

 Морковь моем, 
натираем на крупной 
тёрке и тоже добав-
ляем в сковороду. 
Кладём помидоры в 

миску с кипятком на 20-30 се-
кунд, затем наливаем холодную 
воду. На кожице делаем надрез, 
после чего кожица легко сни-
мается. Очищенные помидоры 
режем кубиками, добавляем 
к остальным овощам. При-
правляем овощи — наливаем 
бальзамический уксус, солим, 
перчим, посыпаем сладкой 
паприкой, добавляем щепотку 
сахара, чтобы сбалансировать 
солёное-кислое.

Для соуса растираем в сту-
пе несколько листиков мяты и 
маленький пучок укропа с по-

ловиной чайной ложки крупной 
соли, также добавляем поло-
винку чили. Растёртые травы 
смешиваем со сметаной или 
густым несладким йогуртом.

Итак, овощной фарш и 
соус готовы, тем временем и 
перцы испеклись, 15 минут для 
запекания должно хватить. За-
печенные стручки прячем в по-
лиэтиленовый пакет на 5 минут, 
закрываем плотно, в пакете 
овощи вспотеют, и кожица с 
них также снимется легко.

Надрезаем запеченный 
перчик или разрезаем попо-
лам, удаляем сердцевину с 
семенами, снимаем кожицу. 
Наполняем стручок овощным 
фаршем. Фаршированный 
перец с овощным фаршем по-
мексикански готов. Поливаем 
соусом, украшаем зеленью, 
подаём на стол тёплым или 
холодным.

Приятного аппетита «с 
перчинкой»!

Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА.

ЖИЗНЬ – КАК ЕЗДА 
НА ВЕЛОСИПЕДЕ

Окончание.
Начало на 9-й стр.

А вот поездку в Кисловодск 
в связи с пандемией коро-
навируса ребятам пришлось 
заменить на маршрут внутри 
КЧР. Выбор пал на Домбай. 
И когда все организационные 
вопросы были решены, группа 
из четырёх велосипедистов 
вышла на маршрут, хотя в 
обычное время они ездят 7-8 
человек.  

- Расстояние от Черкесска 
до Домбая - 122 километра, это 
была наша первая сотня! Было 
действительно круто - 9 часов 
реального квеста и внутренней 
борьбы между «ты сможешь...» 
и «а оно мне надо?», и всё 
это вкупе с колоссальными 
эмоциями, которые перепол-
няют тебя от красоты родной 
природы, от солнца, дождя 
и радуги в полнеба, - рас-
сказывает Алим. - Двигались 
с соблюдением безопасной 
дистанции в 2-3 метра друг от 
друга, со скоростью 14 км/ч, 
старались держать один темп, 
чтобы максимально эффектив-
но расходовать силы - ведь 
дорога была в гору: Черкесск 
находится на высоте 530 м над 
уровнем моря, а Домбай - на 
отметке 1650 метров.  

В дороге велосипедистов 
застал дождик, который стал 
причиной небольших неу-
добств, в том числе и падений. 
Но поездка останется в их  
памяти навсегда. Тем более 
что живописные виды, которые 
открываются с велосипедного 
обзора, ни за что не сравнятся 
с видом из машины.

- После поездки мы, конеч-
но, несколько дней не только 
восстанавливали силы, но и 
готовили велосипеды к оче-
редным путешествиям, так как 
своевременное техническое 
обслуживание продлевает срок 
их службы, - продолжает Алим. 
- Мелкий ремонт, замену зап-
частей мы производим сами: 
собираемся у кого-нибудь во 
дворе и проводим плановое 
ТО. Но бывают и сложные 
ремонты, тогда обращаемся к 
специалистам. 

Что касается велопробегов, 
то ребята себя профессиона-
лами не считают.

- Мы такие же любители, 
как и многие другие. Но очень 

приятно, что своим примером 
заразили большое количество 
людей, тем более что этот 
вид спорта доступен каждо-
му, - признаётся Алим. - Моё 
жизненное кредо: «Каждый 
человек нуждается в чем-то 
исключительном в эпоху, когда 
за деньги можно иметь все...». 
Для меня это велосипедные 
маршруты. Я надеюсь, что с 
каждым годом последователей 
этого вида спорта будет все 
больше и больше и мы сможем 
проводить ежегодные велопро-
беги, посвящённые различным 
мероприятиям. 

Мы все отчётливо видим, 
что популярность велосипеда 
как полезного, экономичного 
и экологически чистого транс-
порта в Карачаево-Черкесии 
сильно возросла и будет расти 
ещё дальше. Но как при этом 
обезопасить участников до-
рожного движения?

- Сегодня в числе других 
национальных проектов реа-
лизуется проект «Безопасные 
и качественные дороги». Но 
давайте взглянем на его реали-
зацию глазами велосипедиста. 
Для велосипедистов в этом на-
правлении ничего не сделано, 
- говорит Алим. - Просим всех 
неравнодушных откликнуться, 
чтобы общими усилиями вы-
нести этот вопрос на всеобщее 
обсуждение и добиться вне-
сения в план реализации на-
ционального проекта создание 
велосипедных дорожек хотя бы 
в столице нашей республики. 
Сделаем передвижение на 
велосипеде безопасным для 
всех. И тогда, возможно, все 
больше людей начнут отка-
зываться от автотранспорта в 
пользу экологически чистого и 
полезного велосипеда, и это не 
будет казаться чем-то из ряда 
вон выходящим.

«Жизнь – как езда на 
велосипеде: чтобы сохра-
нить равновесие, вы должны 
двигаться», - сказал великий 
Альберт Эйнштейн.

Не знаю, как вы, а я хочу 
жить в равновесии, движении 
и в гармонии с природой.

Но разве не к этому при-
зывают велоактивисты, среди 
которых наш земляк Алим 
Катчиев, чьё сердце навсегда 
отдано велосипеду.

Шахриза БОГАТЫРЕВА. 

В Казани завершился Все-
российский слет Национальной 
лиги студенческих клубов, со-
бравший около 700 участников 
со всей России – студентов 
высших и средних специаль-
ных образовательных учреж-
дений, членов и руководи-
телей студенческих клубов, 
авторов социальных проектов, 
реализуемых на территории 
нашей страны. В его рамках 
состоялся грантовый конкурс 
Росмолодежи, направленный 
на поддержку и развитие сту-
денческих объединений. И на 
нем по итогам публичной за-
щиты проект «Фотошкола.RU» 
председателя совета обучаю-
щихся КЧГУ Науруза Капушева 
и проект  «Киберспортивная 
Лига КЧР “Киберспорт – не 
игрушки”» ведущего специали-
ста управления молодежной 
политики и социальных про-
ектов КЧГУ Роберта Баскаева 
были рекомендованы к присуж-
дению грантовой поддержки от 
Росмолодежи.

- В этом году из-за пан-
демии мы побоялись взять с 
собой на фестиваль студентов, 
- делится Эмма Владимировна. 
- И это, конечно, грустно, по-
тому что на «Феродизе» было 
чему приятно удивляться, чем 
вдохновляться. Лично меня 
очень впечатлили керамисты. 
В этом году фестиваль, кото-
рый, к слову, проводится при 
поддержке Общероссийской 
общественно-государственной 
организации «Российский фонд 
культуры», совместили с IV 
Национальным симпозиумом 
по керамике. И в рамках сим-
позиума отобранный коллектив 

из 15 профессиональных ху-
дожников выполнял из керами-
ческой массы 15 арт-объектов, 
которые затем были переданы 
в дар Пятигорску и Ессенту-
кам. Было невероятно инте-
ресно наблюдать за работой 
высококлассных керамистов. 
Очень эффектным, зрелищ-
ным оказался обжиг прямо на 
площади керамической скуль-
птуры «Георгий Победоносец». 
Затем было торжественное ее 
открытие...

Впечатлений, как говорит 
Эмма Владимировна, море. 
Ведь «Феродиз» собирает 
лучших, ведущих специалистов 
в области дизайна, изобрази-
тельного искусства и архитек-
туры со всей России, ближнего 
зарубежья и дает возможность 
как студентам, так и уже со-
стоявшимся профессионалам 
показать свои сильные рабо-
ты, получить обратную связь 
и познакомиться с новыми 
проектами. И эти впечатления 
помогают развиваться дальше, 
искать, творить... 

Татьяна ИВАНОВА.
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Во саду ли, в огороде

«Как ухаживать осенью за розовыми куста�
ми, чтобы растения еще долго радовали своей
пышностью и цветением?» Этот вопрос задают
многие наши читатели. И сегодня специалисты
отдела защиты растений филиала ФГБУ «Рос�
сельхозцентр» по КЧР прояснят для них этот
вопрос.

 Оказывается, главная осенняя нужда королевы
цветов � это прежде всего покой. Да�да, и способ�
ность растений продолжать цветение вплоть до
морозов не должно вводить в заблуждение. Розы
по осени не будут лучше цвести даже от «королев�
ского» ухода. А вот риск не пережить зиму при про�
должении летнего режима очень даже вероятен.
Поэтому активный уход за розами должен факти�
чески завершиться еще в июле, в крайнем случае —
в августе. Это касается не только поливов, которые
осенью проводят реже и не так обильно, чтобы
избежать риска переувлажнения и постоянной сы�
рости.

Если почва из�за осадков слишком сырая, с
середины осени кусты лучше защитить от намока�
ния укрытием пленкой. Но главное — отказаться от
подкормок, которые лучше остановить заранее. Все
действия, в том числе подсушивание почвы и со�
кращение ухода, должны стимулировать переход на
период покоя и дать нормально протекать природ�
ным процессам с минимальным «посторонним»
вмешательством.

 Если состояние мульчи и почвы вокруг кустов
оставляет желать лучшего, ранней осенью мульчу
можно подновить, хотя коренная замена будет толь�
ко по весне. Разрыхление, обеспечивающее доста�
точную воздухопроницаемость, подновление и раз�
равнивание мульчи — простейшие процедуры, ко�
торые не отнимут много времени, предупредят
проблемы с подготовкой кустов к зиме и защитят их
от неприятных погодных сюрпризов.

Что касается поздних подкормок, то помните,
что роза — растение, которое осенью лучше не

ОСЕННИЕ
«прихоти» роз

подкармливать вообще. Лишь в начале сентября
можно подкормить калийными удобрениями, а бли�
же к октябрю внести костную муку, борную кислоту
и древесную золу в приствольные круги. Это позво�
лит улучшить укоренение и «усилит» почти все розы.

Полноценную обрезку, омолаживание кустов и
любые другие виды обрезки на розах тоже лучше
отложить до весны, иначе это стимулирует новый
рост в периоды зимней оттепели. Хотя в теплых
регионах все повторно цветущие сорта лучше стричь
именно осенью. Кроме того, в частичной обрезке
нуждаются заболевшие в текущем году растения, а
еще вьющиеся розы, которым осенью стоит убрать

непродуктивные, старые ветви, не вызревшие час�
ти побегов, цветочные почки, завязи плодов.

 Укрывать розы на зиму лучше позже. И пробле�
ма не только в выпревании, но и в риске пробужде�
ния роз, которым будет слишком тепло под ранним
укрытием. Также сокращается критически важное
время на нормальное вызревание побегов в холо�
де. Слишком заблаговременное укутывание и оку�
чивание может погубить даже самые старые и «на�
дежные» розы. Ориентир — стабильные температу�
ры около �5 градусов, в нашем случае – в ноябре.
Тогда же полезна обработка медным купоросом или
бордоской жидкостью в качестве профилактичес�
кой меры.

Начинать подготовку к зиме стоит с окучивания
или обкапывания кустов. Дальнейшие меры по ук�
рытию зависят от вида и сорта розы, степени ее
морозостойкости и типа цветения. Иногда доста�
точно сухих листьев и дополнительной защиты лап�
ником.

И не забывайте, что осень � основное время за�
готовки черенков. Если заняться самостоятельным
размножением любимых сортов, можно  увеличить
коллекцию своих садовых красавиц. Во время осен�
них процедур легко выбрать здоровые и сильные
вызревшие побеги толщиной с карандаш.

Так что, фактически, осенний уход за розами
сводится только к санитарным мерам и грамотной
неспешной подготовке к зиме. И если предоставить
растениям шанс адаптироваться, побегам — выз�
реть, цветению — завершиться, многих проблем
удастся избежать.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Крим�инфо

ПОДОЗРЕВАЕТСЯ В УБИЙСТВЕ
10 сентября в дежурную часть ОМВД России по

Усть�Джегутинскому району поступило сообщение
о том, что на балконе одного из многоэтажных до�
мов в мкр. «Московский» обнаружен труп 54�лет�
него местного жителя с телесными повреждения�
ми. При выезде на место происшествия установ�
лено, что после совместного распития спиртных
напитков между двумя мужчинами произошла ссо�
ра на почве сложившихся личных неприязненных
отношений. В разгар конфликта 25�летний мест�
ный житель, находясь на лестничной площадке,
нанёс множественные удары руками, ногами и
деревянной палкой по различным частям тела
потерпевшего, который от полученных поврежде�
ний скончался на месте. Сотрудниками уголовного
розыска подозреваемый задержан и дал призна�
тельные показания. Межрайонным следственным
отделом следственного управления Следственно�
го комитета Российской Федерации по Карачае�
во�Черкесской Республике возбуждено уголовное
дело по признакам преступления, предусмотрен�
ного ч.1 ст.105 УК РФ «убийство».

ПОХИЩЕННОЕ ИЗЪЯТО
15 сентября отделом дознания ОМВД России

по г. Черкесску в отношении 33�летнего жителя
мкр. «Московский» г.Усть�Джегуты возбуждено уго�
ловное дело по признакам преступления, предус�
мотренного статьей 158 УК РФ (кража). Избрана
мера пресечения � подписка о невыезде и надле�
жащем поведении.

Ранее, 10 сентября, в дежурную часть обратил�
ся 29�летний местный житель. Он рассказал, что
неизвестное лицо из салона автомашины «Фольк�
сваген Фусо» совершило кражу принадлежащего
ему мобильного телефона.

Подозреваемый задержан сотрудниками уго�
ловного розыска ОМВД. Похищенное изъято и
будет возвращено законному владельцу.

ТРАГЕДИЯ НА ДОРОГЕ
15 сентября на 39�м км автодороги «Черкесск —

Хабез, подъезд к МЦО «Архыз» водитель
«Wolkswagen Polo» не справился с управлением,
съехал с проезжей части и допустил наезд на кир�
пичное ограждение строящегося здания. В резуль�
тате ДТП 20�летний житель а. Али�Бердуковского
от полученных травм скончался на месте проис�
шествия, 29�летний местный житель получил трав�
мы и госпитализирован.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства
и причины автоаварии, а также лицо, которое  на�
ходилось за рулем транспортного средства в момент ДТП.

НАРКОТИКИ � В КРУПНОМ
РАЗМЕРЕ

16 сентября следственным отделом МОМВД
России «Хабезский» в отношении 37�летнего жите�
ля а. Псыж возбуждено уголовное дело по призна�
кам преступления, предусмотренного частью 2 ста�
тьи 228 УК РФ (незаконный оборот наркотиков в
крупном размере). Избрана мера пресечения � под�
писка о невыезде и надлежащем поведении.

Ранее, 13 сентября, в ходе проведения опера�
тивно�разыскных мероприятий сотрудниками уго�
ловного розыска на южной окраине а. Жако задер�
жан вышеуказанный подозреваемый. В ходе осмот�
ра места происшествия у мужчины обнаружено и
изъято вещество растительного происхождения
массой 324,76 г. Согласно справке ЭКЦ МВД по КЧР,
это наркотическое средство каннабис.

ПРИКАРМАНИЛА
ЧУЖИЕ ДЕНЬГИ

В дежурную часть ОМВД России по Усть�Джегутин�
скому району обратился 59�летний местный житель.
Мужчина заявил, что 12 сентября этого года неуста�
новленное лицо, находясь в магазине, расположенном
в г. Усть�Джегуте, совершило кражу денежных средств
в сумме 6000 рублей, которые он по неосторожности
забыл на прилавке. Сотрудниками полиции по подо�
зрению в совершении данного преступления задержа�
на 30�летняя жительница г. Невинномысска, которая
дала признательные показания. Подозреваемая пояс�
нила, что похищенные денежные средства она потра�
тила на собственные нужды.

По данному факту принимается процессуальное ре�
шение.

 ДОРОГАЯ ВЫПИВКА
 В полицию с заявлением обратился 36�летний

житель РСО�Алания. Он рассказал, что трое ранее
незнакомых мужчин предложили ему выпить. Во вре�
мя совместного распития спиртных напитков за зда�
нием продуктового магазина он уснул, а когда про�
снулся, обнаружил, что у него украли 40000 рублей.

Сотрудниками уголовного розыска МОМВД Рос�
сии «Карачаевский» при проведении оперативно�
разыскных мероприятий установлен подозреваемый
в совершении данного преступления. Им оказался 24�
летний житель п. Правокубанского. Мужчина задер�
жан, дал признательные показания. Похищенные день�
ги он потратил на собственные нужды.

 НЕ КОРОВА ВИНОВАТА
18 сентября около дома № 195 по ул. Шоссейной в

Черкесске 42�летний водитель «Лада Приора» в тем�
ное время суток допустил наезд на корову, которая на�
ходилась на проезжей части дороги. В результате ДТП
водитель получил травмы и помещен  в республикан�
скую больницу.

Сотрудники УУП ОМВД России по г. Черкесску уста�
новили личность владельца домашнего скота, допус�
тившего бесконтрольный выпас. Им оказался житель
республиканской столицы, 1986 года рождения.

По данному факту сотрудниками полиции собран
материал и направлен в мэрию г. Черкесска, где после
принятия решения мужчину привлекут к материальной
ответственности.

ПРИЗНАЛСЯ В УГОНЕ
20 сентября отделом дознания МОМВД России

«Зеленчукский» в отношении жителя районного
центра возбуждено уголовное дело по признакам
преступления, предусмотренного статей 166 УК РФ
(неправомерное завладение автомобилем без цели
хищения).

Ранее, 10 сентября, к сотрудникам ОУР
МОМВД обратился 23�летний местный житель.
Он рассказал, что неизвестное лицо соверши�
ло угон принадлежащей ему автомашины «ВАЗ�
2112».

Оперуполномоченные уголовного розыска в
ходе проведения оперативно�разыскных мероп�
риятий установили подозреваемого в угоне. Им
оказался вышеуказанный задержанный. Мужчи�
на дал признательные показания. В настоящее
время автомобиль передан хозяину.

 ВРЕЗАЛИСЬ В ДЕРЕВЬЯ
21 сентября, вечером, около дома № 93 по

ул. Красной в ст. Красногорской 37�летний во�
дитель «ВАЗ�2114» не справился с управлением
и допустил наезд на дерево. В результате ДТП
водитель «четырнадцатой» получил травмы и был
доставлен в лечебное учреждение.

В этот же день на 37�м км федеральной авто�
дороги «Кавказ», подъезд к г. Черкесску» води�
тель «ВИС�23452», не справившись с управле�
нием, допустил наезд на дерево. В результате
ДТП 26�летний водитель получил травмы и был
помещен в республиканскую больницу.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятель�
ства и причины автоаварий. Участки автодорог,
на которых произошли ДТП, не являются очага�
ми аварийности.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс�службы МВД по КЧР.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскерови�
чем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, 38, кв.77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.89283920867)
выполняются работы по подготовке проектов межевания земель�
ных участков, выделяемых в счет доли в праве общей собствен�
ности, с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:2068, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №6, поле №40
(пастбище) площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Салпагаров Пилял
Келамович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
ул. Богатырева, дом 70. Тел. 89283927215).

09:07:0000000:4978; нет в ЕГРН, расположенных по адресу:
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный», поле №32
(сенокос), площадью по 0,8 га.

Заказчиком кадастровых работ является Салпагаров Ильяс
Мекерович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
ул. Совхозная, дом 4. Тел. 89054221531).

09:07:0000000:1576; 457; 1438; 415; 20461, расположенных по
адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК Джегутинский,
поле №63 (пашня), площадью по 1,24 га.

Заказчиком кадастровых работ является Гочьяев Радмир Ис�
саевич (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Гюрюльдеук, ул.
О. Касаева, дом 8. Тел. 89283835397).

09:07:0000000:1772; 457, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №55 (сено�
кос) площадью по 1,67 га; поле №99 (пастбище) площадью по
2,91 га.

09:07:0000000:2036, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №53 (сенокос) пло�
щадью 1,67 га.

09:07:0000000:894, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №55 (сенокос) пло�
щадью 1,67 га.

09:07:0000000:2355; 1681; 2443, расположенных по адресу:
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №99
(пастбище), площадью по 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Чомаев Мурадин
Магомедович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегу�
та, ул. Курортная, дом 252. Тел. 89286563016).

С проектами межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Щекута, 38, кв. 77. Возражения относительно раз�
меров и местоположения границ земельного участка принимают�
ся в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления
по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута,
ул. Щекута, 38, кв.77.

Уважаемый

Сердечно поздравляюСердечно поздравляюСердечно поздравляюСердечно поздравляюСердечно поздравляю
Вас с 70�летним юбилеем!

Прекрасно помню Вас по совместной работе в областном коми�
тете партии. Вы показали себя достойным, ответственным работни�
ком, много сделавшим для Карачаево�Черкесии.

Хорошо запомнился факт, который много мне сказал о Вас как
человеке. Через несколько месяцев после того, как Вы стали рабо�
тать в обкоме, из Москвы пришли документы на награждение Вас
орденом «Знак Почета» по итогам пятилетней работы на заводе
РТИ. Однако тогда Вы поступили как настоящий коммунист, отка�
завшись от ордена в пользу рабочего. Я рад, что не ошибся в Вас
и мы вместе потрудились во благо Родины.

От всей души желаю Вам крепкого здоровья, комсомольского
задора и всего самого наилучшего.

Первый секретарь Карачаево-Черкесского обкома КПСС
в 1978-1988 годах А.А. ИНЖИЕВСКИЙ.

Николай Васильевич
Кучеров!

Уважаемые коллеги!

Карачаево�Черкесская республиканская организация
Профсоюза работников народного образования

и науки РФ

поздравляет васпоздравляет васпоздравляет васпоздравляет васпоздравляет вас
с профессиональными праздниками �

Днем работников дошкольного образова�
ния и Днем учителя!

Ваша профессия � это образец добро�
детели, человеколюбия и мудрости.

Ваш каждодневный путь � это путь к
сердцам подрастающего поколения, путь
к вершинам знаний.

Желаем вам крепкого здоровья, про�
фессиональных и творческих удач в ва�
шем нужном и важном деле, свершения
всего задуманного!

Председатель
М. С. БЕСЛЕНЕЕВ.

Кадастровым инженером
Збарской Татьяной Петровной,
г. Черкесск, ул. Революцион�
ная, 5, адрес электронной по�
чты zbarskaya_tanya@mail.ru,
тел. (8782)26�23�47, выполня�
ются работы по подготовке
проекта межевания земельных
участков с кадастровыми но�
мерами: Семенов Исса Салат�
гериевич (без ГКН), располо�
женный по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК
«Джегутинский» поле № 40 а
и поле № 92 (пастбище 2,91
га). Заказчиком кадастровых
работ является Семенов Аслан
Мудалифович (Усть�Джегутин�
ский район, г. Усть�Джегута, ул.
Щекута, д. 80, тел. 8928 033
34 63).

С проектом межевания зе�
мельного участка можно озна�
комиться по адресу: г.Чер�
кесск, ул. Революционная, 5.
Возражения относительно раз�
меров и местоположения гра�
ниц земельного участка, выде�
ляемого в счет земельной
доли,  принимаются в течение
30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5.
При проведении согласования
местоположения границ при
себе необходимо иметь доку�
мент, удостоверяющий лич�
ность, а также документы о
правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбекович (РФ,
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, №154, адрес
электронной почты uhadjias@mail.ru. Тел.: 8�963�283�35�25) выполняет
следующие работы: по образованию земельных участков путем выде�
ла в счет доли (долей) в праве общей долевой собственности на зе�
мельные участки с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:2931, :2932,
расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Стороже�
вая, поле №29 (по 14145 кв. м каждый � пастбище). Заказчиком када�
стровых работ является Кииков Роман Айтекович. С проектами меже�
вых планов земельных участков можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Зеленчукский р�н, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154. Возражения по
проектам межевых планов и требования о проведении согласования
местоположения границ земельных участков на местности прини�
маются в течение месяца со дня опубликования данного объявле�
ния.

с 80-летним юбилеем!

Желаем добрых дней и улыбок,
счастливых событий и мгновений,
радостных вестей и праздников.

Пусть Ваши дни будут наполне�
ны любовью родных, удачей в жиз�
ни, приятными хлопотами, прекрас�
ным самочувствием и оптимистич�
ным настроением. Всех благ и гар�
монии души. Вы для нас � неисся�
каемый источник энергии и опти�
мизма!

С днем рождения!
Ивановы, Скориковы,  Котовы,

родные и близкие.
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Книжные  новинки

Представляем вам серию книг, которые по�
явились в продаже в сентябре и которые чита�
ющие люди ждали с нетерпением.

«Спасти Цоя», Александр Долгов.
В этом году исполнилось 30 лет с момента трагичес�

кой гибели легендарного музыканта, заставившего «тре�
бовать перемен» все постсоветское пространство. После
смерти Виктора в возрасте 28 лет в России возник насто�
ящий культ Цоя. Самое яркое тому свидетельство � стена
музыканта на Старом Арбате в Москве, где постоянно
появляются новые надписи от благодарных поклонников.
Именно сейчас, в эпоху Интернета, когда звездой может
стать абсолютно каждый, важно помнить о том, кто до�
бился народной любви не за счет хайпа и эпатажа, а ис�
ключительно благодаря таланту и идеям, опередившим

свое время. Таким и был Цой, которого мы любим и по�
мним, � настоящим героем музыкального Олимпа и сво�
его поколения в целом. Новая книга Александра Долгова
� дань уважения и любви харизматичному лидеру группы
«Кино». Опасность, сомнения, столкновение с неизбеж�
ным и легендарный русский рок � все здесь сплетается
воедино, чтобы воскресить в памяти читателя настоящий
культурный феномен. Это роман, где переплелись вымы�
сел и реальность.

«Возрожденное орудие», Юн Ха Ли.
Увлекательная книга о потере памяти обещает уди�

вить поклонников научной фантастики неожиданными по�
воротами сюжета. Еще недавно Шуос Джедао был мате�
рым генералом, но сегодня с ним произошли странные
перемены. Он очнулся в теле совершенно другого челове�
ка. А самое страшное то, что это тело принадлежит само�
му опасному преступнику в истории всей галактики. На

этом странности не заканчиваются. По неясной причине
Шуос напрочь забыл все свои военные навыки. Его созна�
ние сохранило лишь воспоминания кадета�первокурсни�
ка. Хватит ли этих скудных знаний для того, чтобы вер�
нуться в свое тело и помешать врагам развязать войну?
    «Переплет», Бриджет Коллинз.

Еще одна книга в нашей подборке для поклонников
историй о магии. Вам наверняка не раз доводилось слы�
шать красивые фразы о том, что книги � это маленькая
жизнь, или что жизнь похожа на книгу: она может быть
захватывающим приключенческим романом, любовной
лирикой или скучным и коротеньким рассказом. Но что
если бы эти фразы не были метафорами? Представьте
только, что у каждого из нас и впрямь есть книга жизни.
Вы бы хотели переписать свою историю?

Подготовила Армида КИШМАХОВА.

Советуем прочесть

Валентина
Алексеевича

Васина

От всей души поздравляем


